



L'IALA

en action

CIHR IRSC

Institut de l'appareil locomoteur
et de l'arthrite

janvier 2011

Message de la directrice scientifique



Bienvenue au premier numéro de 2011 de *L'IALA en action*. J'espère que vous avez tous passé un bon temps des fêtes et que vous avez bien commencé l'année 2011. De mon côté, je suis impatiente de vous voir et de me joindre à vous dans les nombreuses activités que l'IALA annonce pour la nouvelle année.

Le [deuxième examen international des IRSC](#) aura lieu tôt en 2011. Des

examens séparés de chacun des instituts sont prévus pour le début de février 2011, et la [réunion du comité d'examen international \(CEI\)](#) suivra en mars 2011. Cet examen permettra d'évaluer avec quelle efficacité les IRSC s'acquittent de leur mandat, et proposera des façons dont les IRSC et leurs instituts peuvent faire encore plus pour générer de nouvelles connaissances et s'assurer qu'elles conduisent à une meilleure santé et à de meilleurs soins de santé. Merci encore à tous ceux qui ont participé aux sondages des IRSC et de l'IALA, ainsi qu'à ceux qui ont fourni des articles sur les résultats et les impacts de la recherche, et présenté des idées utiles pour aller de l'avant.

Une activité d'application des connaissances prévue pour le début de février est un [café scientifique](#) à Toronto dont l'IALA sera l'hôte avec l'Institut de la nutrition, du métabolisme et du diabète (INMD). Ce café aura pour thème une question qui a suscité un intérêt considérable de la part des chercheurs et du public en 2010, celle de la vitamine D et de l'apport optimal non seulement pour la santé des os, mais aussi pour la santé globale. Nous nous attendons à un échange stimulant avec le public et à un excellent début en 2011 pour nos activités d'application des connaissances que sont les cafés scientifiques.

Comme il en a été question dans des [numéros précédents du bulletin](#), l'IALA, avec plusieurs autres instituts des IRSC et partenaires externes, s'affaire aussi à planifier l'initiative sur l'inflammation et les maladies chroniques. Une importante première étape, une conférence de consensus prévue les 17 et 18 mai 2011, réunira de multiples groupes d'intervenants pour cerner les lacunes et prioriser les questions de recherche dans ce domaine d'extrême importance. Étant donné l'énorme charge des maladies chroniques, particulièrement dans les sociétés vieillissantes, il est impératif que nous cherchions à

comprendre les mécanismes communs qui sous-tendent l'inflammation dans diverses affections, à trouver de nouveaux marqueurs utiles et cibles thérapeutiques, et à concevoir des stratégies pour déceler et surveiller l'inflammation, et des interventions pour prévenir et traiter les maladies chroniques. La conférence est sur invitation seulement (les invitations seront envoyées bientôt), mais l'IALA continuera de l'annoncer un peu partout et assurera une large diffusion à ses délibérations. Restez donc à l'écoute pendant toute l'année et même au-delà.

J'ai hâte de travailler avec vous tous en 2011, et d'entendre parler de vos remarquables activités de recherche et d'application des connaissances. Encore une fois, je vous offre mes plus sincères vœux de santé, de bonheur et de succès en 2011!

Jane E. Aubin, Ph.D., Directrice scientifique,
Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite

Demandez-le à la directrice scientifique

Nous vous invitons à faire parvenir vos questions au sujet de l'IALA à imha.iala.cihr.irsc@utoronto.ca. Chaque mois, nous répondrons dans cette section du bulletin à une de ces questions. Ce mois-ci, nous répondons à une question qui revient souvent : **Comment les initiatives sont-elles choisies?**

1. Comme indiqué dans le [plan stratégique de l'IALA 2008-2013](#), les priorités stratégiques de l'IALA sont : douleur, incapacité et maladies chroniques; lésions, réparation et remplacement des tissus; et activité physique, mobilité et santé (la dernière est devenue la priorité phare de l'IALA en 2008). Ces priorités ont été établies et mises à jour dans le cadre de vastes consultations avec les partenaires et les intervenants, et de séances de réflexion du conseil consultatif de l'Institut (CCI). Elles sont formulées de manière à recouper tout le mandat de l'IALA, à encourager la reconnaissance des enjeux communs et à favoriser des solutions multidisciplinaires. Le CCI utilise de multiples approches pour choisir des initiatives de recherche et d'application des connaissances qui traitent les questions de santé liées à ces priorités et

Le saviez-vous?

L'IALA offre des bourses de voyage! Offertes quatre fois par année, ces bourses procurent jusqu'à 1 000 \$ à des stagiaires de recherche pour aider à couvrir les coûts de voyage et d'hébergement liés à la présentation de leur recherche à des réunions périodiques qui cadrent avec le mandat de l'Institut. Pour plus de détails, veuillez vous reporter à la description des bourses [Appui communautaire des instituts : bourse de voyage pour étudiant et boursier postdoctoral](#) sur le site Web des IRSC.

évaluer les progrès en vue de l'atteinte des objectifs du plan stratégique.

2. L'IALA procède chaque année à une analyse de l'environnement pour déterminer le succès obtenu dans chaque domaine thématique de son mandat et les domaines correspondant à ses priorités stratégiques dans les concours du Programme de subventions de fonctionnement et les Initiatives stratégiques des IRSC. La directrice scientifique, le personnel et les membres du CCI de l'IALA se servent aussi de l'information sur les domaines émergents découlant des échanges du conseil scientifique des IRSC, d'autres instituts des IRSC, de partenaires et d'intervenants externes, d'ateliers et de conférences, et de sources additionnelles.
3. Les données de l'analyse de l'environnement guident les analyses des forces, des faiblesses, des possibilités et des menaces (FFPM), de même que les échanges connexes aux séances de réflexion du CCI.
 - chaque membre du CCI représente des domaines thématiques et stratégiques correspondant à des priorités particulières, et fait partie de groupes de travail dans ces domaines
 - les domaines où il y a des lacunes sont déterminés et des initiatives visant à combler les lacunes sont stratégiquement priorisées.
4. Les échanges du CCI sont suivis par des ateliers et/ou des conférences de consensus pour inciter les intervenants à se concentrer sur des questions de recherche et d'application des connaissances dans le cadre des initiatives et à les prioriser.

En vue de réaliser son mandat, l'IALA s'engage aussi de façon stratégique dans les initiatives de partenaires internes et externes.

La sécurité à la maison: étude pancanadienne de la sécurité dans les soins à domicile

L'IALA s'est associé à l'Institut canadien pour la sécurité des patients, ainsi qu'à un certain nombre d'autres instituts et organismes, pour financer un projet de recherche en équipe sur la sécurité des patients/clients dans les soins à domicile au

Canada. L'équipe de recherche retenue, dirigée par la Dre Diane Doran, de l'Université de Toronto, et le Dr Régis Blais, de l'Université de Montréal, a été annoncée dans un [communiqué](#) le 21 septembre 2010. L'étude est décrite en détail sur le [site Web de l'Institut canadien pour la sécurité des patients](#), et elle fait également l'objet d'une [vidéo sur YouTube](#).

L'étude consistera en une analyse portant sur l'ensemble de la population pour examiner la prévalence et l'incidence des événements indésirables des soins à domicile, et aborder les questions de sécurité des clients des soins à domicile, en accordant une attention particulière aux perspectives des clients et des soignants. L'équipe compte 21 membres, répartis dans 5 sous-projets. Le rapport final de la recherche sera publié en janvier 2013. Il devrait livrer de nouvelles connaissances et guider le changement au niveau des politiques et de la pratique afin d'améliorer la sécurité des clients qui reçoivent des soins à domicile au Canada.

L'IALA est heureux de participer à ce projet, et en particulier aux activités d'application des connaissances intégrée et en fin de subvention qui sont prévues. L'Institut fait partie du groupe de travail qui préparera un plan de transfert des connaissances et cherchera à obtenir la participation des groupes qui appuieront la dissémination et l'utilisation des résultats.

Les bonnes nouvelles

Angela Cheung, M.D., Ph.D., a récemment reçu le [prix commémoratif Lindy-Fraser 2010](#) de l'organisme Ostéoporose Canada. Ce prix a été créé afin de reconnaître le travail exemplaire de chercheurs qui ont contribué à accroître les connaissances sur l'ostéoporose. La Dre Cheung, qui a coprésidé le comité de surveillance de la [Conférence de consensus sur la recherche en santé des os 2009](#) de l'IALA, est professeure agrégée de médecine et titulaire de la chaire Lillian-Love en santé des femmes à l'Université de Toronto. Elle est en outre directrice du Programme sur l'ostéoporose du Réseau universitaire de santé et du Centre of Excellence in Skeletal Health Assessment (CESHA).

Autres nouvelles

Énoncé de politique des trois Conseils : Éthique de la recherche avec des êtres humains

Le 7 décembre 2010, les IRSC, le CRSNG et le CRSH ont annoncé la diffusion de la 2e édition de l'Énoncé de politique des trois Conseils : Éthique de la recherche avec des êtres

Activités aux IRSC

Le mercredi 2 février 2011 (de 17 h à 19 h HNE)

L'Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite et l'Institut de la nutrition, du métabolisme et du diabète des IRSC seront les hôtes d'un café scientifique sur la vitamine D.

Endroit : L'Espresso Bar Mercurio, 321, rue Bloor Ouest, Toronto (Ontario).

Pour plus d'information sur les cafés à venir, consultez le site Web des [Cafés scientifiques](#) des IRSC.

humains. Ce document est le résultat de la première révision exhaustive de l'énoncé de politique conjoint sur l'éthique de la recherche depuis sa création en 1998. Pour de plus amples renseignements à ce sujet, visitez la page Web du [Groupe consultatif interagence en éthique de la recherche](#).

Ressources à l'intention des stagiaires de l'IALA

L'IALA a le plaisir d'annoncer sa nouvelle page Web consacrée aux ressources pour les stagiaires. Avec des renseignements sur les possibilités de financement, les programmes de formation, le réseautage et d'autres sujets d'intérêt, cette page Web vise à appuyer la prochaine génération de chercheurs dans les domaines de l'arthrite, de la réadaptation musculosquelettique, de la santé des os, des muscles, de la peau et de la santé buccodentaire. Pour de plus amples renseignements, voir la [page Web de l'IALA sur les ressources à l'intention des stagiaires](#).

Le coin des partenaires

Points saillants de l'Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes de 2009 – Réponse rapide sur l'ostéoporose

L'Agence de la santé publique du Canada (ASPC) a récemment publié un document présentant les [points saillants](#) des résultats d'un questionnaire sur l'ostéoporose administré pendant deux mois de l'*Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes* de Statistique Canada en 2009. Ce document est une excellente source d'information sur la prévalence de l'ostéoporose, ce que les Canadiens font pour avoir des os en santé, et la prévention ainsi que la prise en charge de l'ostéoporose.

Concours de dissertations pour étudiants 2011 de la Fondation Justice Emmett Hall Memorial

Les étudiants sont invités à présenter des dissertations portant sur n'importe quel thème lié aux services ou aux politiques de santé dans le cadre du concours de dissertations pour étudiants de la Fondation Justice Emmett Hall Memorial. Les demandes seront acceptées jusqu'au 25 mars 2011, et trois prix pour les étudiants dont les dissertations sont exceptionnelles sont remis chaque année. Les détails du concours se trouvent sur le [site Web de l'Association canadienne pour la recherche sur les services et les politiques de la santé \(ACRSPS\)](#).

Contribuez à l'élaboration du nouveau plan stratégique de la Société de l'arthrite

La Société de l'arthrite aimerait obtenir votre rétroaction en vue d'élaborer une nouvelle stratégie qui orientera ses activités dans les domaines de la recherche et du perfectionnement. La date limite pour nous faire part de vos commentaires

constructifs est le 1^{er} mars 2011. Pour de plus amples renseignements, notamment sur la façon de présenter ces commentaires, visitez le [site Web de la Société de l'arthrite](#).

Le pouvoir en mouvement

Le pouvoir en mouvement, une campagne de financement au profit de la recherche sur l'arthrite et les maladies auto-immunes au Canada, aura lieu le dimanche 27 février 2011. Venez vous joindre aux milliers de Canadiens qui se rassembleront dans [douze villes différentes](#) pour pratiquer le yoga en soutien à de plus de 4,2 millions de Canadiens qui vivent avec l'arthrite et d'autres maladies auto-immunes. Pour de plus amples renseignements, y compris pour s'inscrire, visitez la page Web [Le pouvoir en mouvement](#).

Des participants pratiquant une activité de yoga à la mégaséance de Pouvoir en mouvement à Toronto le 7 mars 2010.



Exemples de réussite demandés

Connaissez-vous un cas de réussite qui a aidé à préserver la santé et à améliorer la qualité de vie en éradiquant la douleur, la souffrance et l'incapacité causées par l'arthrite ou d'autres affections musculosquelettiques, buccodentaires et cutanées? L'IALA aimerait célébrer les succès de ses partenaires dans son bulletin mensuel. Pour proposer un cas de réussite, veuillez rédiger un court essai (2 000 mots maximum) qui décrit la réussite en question et explique son importance, et l'envoyer à IALA@cihr-irsc.gc.ca.

Possibilités de financement

Pour des renseignements sur les possibilités de financement en cours, veuillez consulter le [site Web des IRSC](#).



Phillip Gardiner (président du conseil consultatif de l'IALA), Jane Aubin (directrice scientifique de l'IALA) et Monique Gignac (vice-présidente du conseil consultatif de l'IALA)

Importants changements à l'heure limite pour les possibilités de financement des IRSC

À compter du 3 janvier 2011, l'heure limite pour les possibilités de financement des IRSC est passée de 23 h 59, HNE, à 20 h, HNE. Si vous avez des questions au sujet de ce changement, veuillez communiquer avec le Service d'information des IRSC au 1-888-603-4178 ou à info@cihr-irsc.gc.ca.

La subvention d'équipe : santé des os

La possibilité de financement Subvention d'équipe : santé des os a été lancée le 15 décembre 2010 par l'IALA, en partenariat avec l'Institut de la santé des femmes et des hommes. Cette subvention vise à encourager des équipes de chercheurs à entreprendre de nouvelles études hautement prioritaires dans le domaine de la santé des os. La date limite pour la lettre d'intention est le 1er avril 2011. Pour plus de détails, veuillez vous reporter à la description de ces bourses sur le site [Web des IRSC](#).

Subvention de réunion, planification et dissémination : appareil locomoteur et arthrite (concours de l'hiver 2011)

La possibilité de financement de l'hiver 2011 Subvention de réunion, planification et dissémination : appareil locomoteur et arthrite a été lancée le 15 décembre 2010. Ces subventions ont pour but de contribuer aux réunions et aux activités de planification et/ou de dissémination qui cadrent avec le mandat des IRSC, qui concernent directement la recherche de l'IALA, et qui ont une portée nationale ou internationale. La date limite de présentation de demandes est le 15 février 2011. Pour plus de détails, veuillez vous reporter à la description de cette possibilité de financement sur le site [Web des IRSC](#).

Subvention de fonctionnement : annonce de priorités de l'hiver 2011

Trois domaines prioritaires sont d'intérêt pour l'IALA dans la prochaine [possibilité de financement de 2010-2011 Programme ouvert de subventions de fonctionnement](#) : arthrite; appareil locomoteur, arthrite, peau et santé buccodentaire; et maladies neuromusculaires (JNM). Les demandes dans ces domaines prioritaires doivent être présentées dans le cadre du concours 201103MOP de la possibilité de financement de 2010-2011 Programme ouvert de subventions de fonctionnement. L'inscription doit être faite au plus tard le 1er février 2011 et les demandes doivent être reçues au plus tard le 1er mars 2011. Pour plus de détails, veuillez vous reporter à la description de l'annonce de priorités sur le site [Web des IRSC](#).

Réunions d'intérêt

Assemblée annuelle de la Société canadienne de rhumatologie (SCA) (du 11 au 15 février 2011), Cancún, Mexique.

Pour plus de détails sur cette conférence, visitez [le site Web de la Société canadienne de rhumatologie](#).

Neuvième édition annuelle du symposium canadien Cochrane (les 14 et 15 février 2011), Vancouver (C.-B). Pour de plus amples renseignements, consultez [le site Web du symposium](#) (en anglais seulement).

Conférence sur les politiques de la santé du CRSPS 2011 : BOOMERANGST : Mythes et réalités concernant les soins de santé à une population vieillissante (22 et 23 février 2011), Vancouver (Colombie-Britannique). Pour de plus amples renseignements au sujet de cette conférence, veuillez consulter le [site Web du CRSPS](#).

Journée annuelle sur les pratiques exemplaires du GTA Rehab Network (7 mars 2011), Toronto (Ontario). Pour de plus amples renseignements au sujet de cette conférence, veuillez consulter le [site Web du GTA Rehab Network](#).

89^e séance générale et exposition de l'Association internationale de recherches dentaires (AIRD), 40^e congrès annuel de l'American Association for Dental Research et 35^e congrès annuel de l'Association canadienne de recherches dentaires, du 16 au 19 mars 2011 à San Diego (Californie). De plus amples détails sur cet événement sont fournis sur le [site Web mis en ligne par l'AIRD](#).

Coordonnées IALA

Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite des IRSC
Département de génétique moléculaire
Faculté de médecine, Université de Toronto
Institut Banting
100, rue College, salle 207B
Toronto (Ontario) M5G 1L5
Tél. : 416-978-4220
IMHA@cihr-irsc.gc.ca
www.cihr-irsc.gc.ca/f/10951.html

Pour vous abonner au bulletin, vous devez envoyer un courriel à imha.iala.cihr.irsc@utoronto.ca et écrire « S'abonner au bulletin » comme objet du message. Vous recevrez tous les numéros à venir du bulletin de l'IALA.